

EL VIGILANTE.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico sale dos veces á la semana.
En Gerona: 1 mes 3 rs., 5 id 8.—Fuera de Gerona: 3 meses 9 rs.
No se servirá ninguna suscripcion, sin previo pago adelantado, en metálico letras ó sellos de franqueo.
Números sueltos 6 cuartos.
Insértese ó no, no se devuelve ningun original.

PERIÓDICO LIBERAL DE GERONA.

Anuncios á medio real linea á los señores Suscritores y á real id. para los no suscritores.
Comunicados á precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Oficinas TERTULIA LIBERAL, calle de la Zapateria vieja número 4 y en la Imprenta de este periódico Plaza de la Independencia, núm. 15, bajos.

GERONA 14 DE AGOSTO DE 1870.

No en vano hemos levantado nuestra débil voz desde las columnas de «El Vigilante» correspondiente al juéves último, para encarecer la conveniencia de que el gobierno de la nacion se mantenga en la mas estricta neutralidad á la vista de la guerra franco-prusiana.

Tampoco nos parece inútil que aconsejásemos á todos los españoles, la mayor reserva, la mas esquisita prudencia, el sosiego mas perfecto, en unas circunstancias tan críticas y dolorosas como las que atraviesa toda Europa. Léjos de haber disminuido los motivos que tuvimos entonces para hacer tales escitaciones, han aumentado por la gravedad de los sucesos que llegan á nuestra noticia, que hacen presagiar hondas y sensibles perturbaciones, si la Providencia no se apiada de la afligida humanidad.

Los reveses que han sufrido los ejércitos imperiales, han abierto las fronteras á las tropas prusianas. La Francia entera se ha conmovido de ira y de dolor, un grito de venganza resuená de una á otra parte, París se halla en un grado tal de irritacion que se hace indescriptible, el senado y el cuerpo legislativo están deliberando, un nuevo ministerio, nuevos generales y nuevos ejércitos van á tomar á su cargo la defensa del honor de las armas francesas; y todo hace presagiar, que está próxima una colicion terrible y espantosa que ha de decidir de la suerte de ámbos pueblos. Si en esa tremenda batalla triunfa Mr. de Bismark, un nuevo coloso dictará la ley desde el centro de Europa, quedando avasalladas, además de la Francia, el Austria y la Dinamarca, y en gran peligro tambien, la Holanda, la Italia y Suiza. ¿Y qué diremos de la suerte que cabria á la Francia? Por de pronto descubrimos el peligro, ya bien evidente, de que el grito de república acabaria de sumirla en el caos y en la anarquía, y que al fin, despues de desventuras sin cuento, veriamos allí restablecida la monarquía de los Orleans, ó tal vez la que representa las aspiraciones del partido legitimista.

En medio de hechos tan tremendos, y de sucesos políticos tan inmensos, la España posee la inestimable ventaja de su neutralidad, de su posicion al extremo del occidente de Europa, y de no tener nada que temer de su vecina la Francia, ni vencedora ni vencida.

Nuestro deber, nuestro derecho, nuestra conveniencia, estriban en la mas completa neutralidad; y la prudencia, el buen sentido, el instinto de propia conservacion, nos dicen á voz en grito que ante todo estamos en el caso de mirar por nuestro sosiego interior, por nuestra tranquilidad, por nuestro reposo y por la paz pública.

¿Cuántos pueblos y naciones contemplarán

con envidia la posicion halagüeña que ocupamos en medio del conflicto! ¿Y por qué no hemos de aprovecharnos de tales ventajas?

No nos preocupemos en estos momentos de peligros reales y patentes, por el desenlace de la interinidad, ni de las otras cuestiones políticas. Dias vendrán mas serenos, en que con calma y buen acuerdo podremos resolverlas de una manera conveniente, sin engolfarnos ahora en el mar proceloso de la revuelta fiebre que agita al mundo todo.

Un partido impaciente se rebulle á la sombra de las convulsiones de la Francia, creyendo sin duda el momento propicio para enarbolar su bandera. ¿Y qué hemos de decirle ahora, qué consejos podriamos darle para hacerle volver del error, con que, tal vez sus hombres, sin conocerlo, arrastrarian á la nacion á un abismo? ¿Acaso no vé ese partido que su triunfo en estos momentos terribles, léjos de consolidar ni la idea, ni la solución práctica que proclama, solo lograria sumirnos en la anarquía, en el caos, proporcionando ocasion á la diplomacia para protocolizarnos, ó á la reaccion para aumentar sus prosélitos y las probabilidades de su triunfo?—Quisiéramos en estos momentos de terribles angustias para nuestra alma, que un destello de divina luz iluminara nuestro entendimiento para llevar al ánimo de todos los españoles, de todos indistintamente, sin exclusion de partido político alguno, la conviccion sincera que tenemos, de que en las circunstancias porque atravesamos, el deber supremo de hombres de honor, de *españoles ante todo*, de amor á la patria, nos obligan á permanecer en una posicion pacífica, tranquila y espectante, sin miras de otra clase mas que las de enaltecer por todos los medios posibles la honra de nuestro pabellon nacional.

De otro modo, no lo dudamos, grandes desventuras van á llover sobre esta desdichada patria de Pelayo, y tremendas responsabilidades van á pesar sobre las cabezas de los que promuevan ú ocasionen aquellas desventuras. Por nuestra parte, en la prevision de los futuros acontecimientos, declinamos toda responsabilidad, y nos decidimos por esta divisa: *Mantenimiento del orden público. Paz y libertad con honra.* Con estos lemas nos adherimos fuertemente á nuestra bandera, al grito de *viva España!*

Noticias generales.

Madrid 10 de agosto

La «Correspondencia de España» dice que el señor Rios Rosas habló por su cuenta en la reunion de la comision de las Córtes.

La sesion del cuerpo legislativo ha causado vivísima agitacion en toda la Francia.

La amnistia se aplicará inmediatamente y tan solo en vista de la «Gaceta.»

Segun sea el resultado de la batalla de Metz se convocarán las Córtes españolas.

Las fuerzas bávaras dominan en los Vosgos.

Un parte del cónsul español en Marsella dice que los periódicos republicanos están desenfrenados y que la autoridad no tiene fuerza material ni moral.

Se ha publicado el manifiesto del directorio republicano federal. Dice que la República se presenta como una necesidad á los ojos de todos los partidos; que el triunfo es seguro, sabiendo hermanar la energía con la calma y el entusiasmo con la prudencia. Excita á esperar tranquilos y aperecidos los avisos y consejos del directorio, que vela por la causa de la República federal, única á que vivirá y morira abrazado. Termina diciendo que sin la organizacion y disciplina no hay partido ni triunfo posibles; que esperamucha decision y energía de los republicanos, y mas que todo, hoy por hoy, sensatez y patriotismo.

Madrid 11 de agosto.

El señor Olózaga dice que los soldados franceses esperan hoy la accion; que el Cuerpo legislativo ha ofrecido un espectáculo magnífico, votando por unanimidad el dictámen de la comision para el aumento del ejército y fuerzas populares; que la creencia general era de que se daba en aquellos momentos la batalla decisiva; que reinaba gran solemnidad en la asamblea.

El señor Olózaga añade que no entrará en el nuevo ministerio ningun diputado de la izquierda.

Marsella ha sido puesta en estado de sitio.

El sultan de Marruecos ha aprobado la terminacion del conflicto entre Italia y Marruecos por la mediacion España.

El «Imparcial» ataca violentamente á la «Igualdad» por las noticias falsas publicadas en su hoja de ayer.

El partido republicano de Valencia ha felicitado al gobierno por la publicacion de la amnistia.

El nuevo ministerio francés se ha constituido en esta forma: presidencia, conde de Palikao; interior, Chevreau; hacienda, Magné; exterior, príncipe La Tour d' Auvergne; instruccion, Brame; obras públicas, David; justicia, Grandperret; comercio, Duvernois.

Las avanzadas alemanas se hallan á dos millas de Metz.

El ejército francés ha sido declarado benemérito de la patria.

El emperador ha visitado los campamentos.

Espérase la señal de la batalla.

Anoche habia bastante agitacion en Madrid por efecto de las noticias que circulaban. El orden fué perfecto.

Corre el rumor de que la batalla de Metz ha sido perdida por los franceses. Créole sin fundamento.

La minoría de las Córtes ha acordado que vengán á Madrid los diputados ausentes.

París 11 de agosto.

El «Journal officiel» inserta la ley votada ayer por las Cámaras, referente al aumento de fuerzas del ejército.

De Metz, en telégrama de ayer por la tarde, se dice que aun no habia habido ningun choque entre ambos ejércitos.

Ningun acontecimiento militar tuvo ayer lugar.

Los aprovisionamientos llegan en abundancia al cuartel general.

En Londres firmóse ayer un nuevo tratado garantizando la neutralidad de Bélgica.

Madrid 10 de Agosto.—De la «Correspondencia de España.»

La «Gaceta» de hoy publica el anunciado decreto de amnistía. Va precedido de un extenso preámbulo, y dice así:

DECRETO.

Como regente del Reino,

En virtud de la autorización concedida por las Cortes Constituyentes, y de conformidad con las razones expuestas por el Consejo de ministros,

Vengo en decretar lo siguiente:

Artículo 1.º Se concede absoluta y general amnistía, sin excepción de clase ni de fuero, á todas las personas sentenciadas, procesadas ó sujetas á responsabilidad por delitos políticos de cualquier especie, cometidos desde el 29 de setiembre de 1868 hasta la fecha.

Art. 2.º Se sobreseerá sin costas en los procesos pendientes por tales delitos.

Art. 3.º Asimismo se sobreseerá en las causas incoadas, y quedarán sin efecto los fallos pronunciados sobre incidencias de estos mismos delitos.

Art. 4.º Las personas que por ellos estuvieren expatriadas podrán volver desde luego á España, y las que se hallaren detenidas ó presas serán inmediatamente puestas en libertad, quedando exentas de toda nota, así como de toda responsabilidad tanto en sus personas como en sus bienes.

Art. 5.º Los militares que se hallen comprendidos en el artículo anterior jurarán previamente guardar y hacer guardar la Constitucion; debiendo prestar el juramento en el primer caso ante los enviados ó cónsules de España, y en el segundo ante las autoridades competentes.

Art. 6.º Las personas que hallándose comprendidas en el presente decreto, tengan derecho á percibir haberes de fondos públicos, no serán rehabilitadas para ello hasta que presten el juramento prevenido en el artículo anterior.

Art. 7.º Por los ministerios respectivos se adoptarán las disposiciones necesarias para la ejecución de este decreto.

—En la batalla de Worth entraron en línea cinco divisiones; y aunque los franceses se batieron con desesperacion, no pudieron resistir el mortífero fuego de una tanda de ametralladoras que repentinamente presentaron los prusianos en el campo de operaciones.

—Anoche se recibió el siguiente despacho telegráfico de origen prusiano:

Berlin 9, 2 y 45 tarde.

Se ha recibido el siguiente parte oficial:

Soult 8 tarde.

En la batalla de Vorth los franceses han tenido por lo menos cinco mil muertos y heridos, entre ellos muchos oficiales y seis mil prisioneros con armas.

El ejército de Mac-Mahon está en retirada, dejando todo su convoy, muchos cañones y los trenes de camino de hierro llenos de víveres.

Nuestra division de caballería encontró en su marcha muchos miles de hombres dispersos que habian tirado sus armas.

Por nuestra parte hemos tenido de tres á cuatro mil muertos y heridos.

La prensa republicana declara hoy que sus partidarios, llenos de la fé que prestan las doctrinas que

profesan, no conspiran para turbar el orden, siendo además la constante predicacion de sus jefes en estos dias el consejo de la calma, la prudencia y el orden.

La «Igualdad» dice además:

«¡Republicanos españoles! Seamos dignos de la grande idea que defendemos: nuestro directorio y nuestras juntas trabajan sin descanso. Esperemos sus consejos para obrar todos como un solo hombre.»

El corresponsal del «Times» refiere en los siguientes términos como se recibió en el Vaticano la noticia de la evacuacion de Roma.

El 27 el señor de Banneville recibió el despacho en que el duque de Grammot le anunciaba el llamamiento inmediato de las tropas y fué á anunciárselo al cardenal Antonelli.

El cardenal oyó sereno é imperturbable el telégrama.

—Daré cuenta á Su Santidad,—dijo.

—Volveré esta noche para saber la contestacion de Su Santidad,—replicó el marqués de Banneville.

—Tendré mucho gusto en veros,—dijo el cardenal.

A las ocho de la noche el señor Banneville presentóse de nuevo al cardenal Antonelli.

—¿Qué ha contestado Su Santidad?—le preguntó:

—Ha dicho, creo que Dios proveerá y deseemos que no vuelvan los franceses.

—¿Nada mas?

—Nada mas.

El 31 en la tarde el Papa reunió para consultarles á los cardenales Antonelli, Patrizzi, de Pietro, Sacconi y Martel.

La reunion duró desde las nueve hasta las once de la noche y se decidió en ella rechazar toda proposicion de «modus vivendi» con Italia.

—El «Universal» dice que para que la Francia triunfe necesita proclamar la república.

—La «Nacion» cree que las armas francesas están ya vencidas y que no se levantará de la postracion en que se hallan. Al propio tiempo recuerda el colega que el elemento republicano tiene grande fuerza en Francia.

—La «República iberica» dice que hay aun progresistas que hablan de Hohenzollern en vista del triunfo de Prusia; pero el colega republicano lo duda, porque cree que no puede haber españoles que acepten una candidatura impuesta por la Prusia, que seria la mayor humillacion para España.

—Un telégrama de Bruselas dice que el mariscal Mach Mahon cayó prisionero en la batalla de Wörth; pero no debe ser cierta la noticia, porque no se ha recibido por otro conducto.

—Las palabras del señor Martos pronunciadas anoche en el seno de la comision permanente, y que han dado ocasion á que algunos las interpreten como tendencias republicanas implícitas, se reducen á haber asegurado que él tiene su solucion y que quizá la presente, invitando al mismo tiempo á los unionistas á que hagan lo mismo.

—La «Independencia española» defensor de la candidatura del general Espartero, dice anoche:

«En algunos círculos políticos hemos oido decir á muchos que es muy posible que las contingencias políticas hagan precisa la eleccion del duque de la Victoria para jefe del poder ejecutivo.»

—El jueves fué invitado á comer con la emperatriz nuestro embajador señor Olózaga, el cual permaneció en Saint-Cloud hasta las doce de la noche esperando noticias de la frontera, cuya falta ó retraso preocupaba mucho á la emperatriz.

—Desde Vicennes se manda diariamente mas de un millon de kilogramos de heno al ejército francés. El heno vá prensado y ocupa muy poco espacio.

—Mañana parece que saldrá de Paris con su familia en direccion á Inglaterra doña Isabel de Bor-

bon. El objeto del viaje es el de tomar baños de mar en uno de los puertos de aquella costa.

—Noticias de origen muy autorizado que recibimos hoy, nos dicen que pasa de un millon de hombres las fuerzas prusianas que estan muy cerca de la frontera francesa esperando el momento oportuno de la gran batalla.

—En Prusia se ha formado una flota voluntaria compuesta por los buques mas finos y veleros mercantes, á cuyos tripulantes se les ha autorizado para vestir, durante la guerra, el uniforme de la marina de guerra de la Confederacion del Norte.

—El regente ha firmado hoy el decreto sobre el planteamiento del matrimonio civil para 1.º de setiembre próximo.

—El gobierno ha dispuesto que se fijen en las Cortes los despachos oficiales que se reciban y así se ha hecho desde ayer.

—Parte de las fuerzas de Mac Mahon y que se hallaban á las órdenes de Douisi las formaban los turcos y demas regimientos enviados de la Argelia.

—El señor Madrazo ha terminado ya su proyecto de contestacion sobre reunion de Cortes, y esta noche ó mañana lo leerá á sus compañeros de comision señores Madoz y Martos.

—A última hora recibimos noticias que presentan cierta tirantez de relaciones entre Inglaterra y Francia. Esta última potencia habia pedido á la primera que no la exigiera nuevas declaraciones terminantes de respetar la independencia de Bélgica á la cual no piensa atentar, porque revelaria desconfianzas que Francia no podia admitir desde el momento en que ya ha hecho bastantes declaraciones en ese sentido.

Un telégrama recibido esta tarde nos revela que á pesar de estos deseos de Francia, Inglaterra insiste en sus pretensiones y acaba de dirigir una nota al gabinete de las Tullerías, pidiéndole que se ratifique nueva y solemnemente en sus declaraciones para asegurar la neutralidad de Bélgica.

—Es indudable que parte de la guardia movilizada que se ejercita en el campamento de Chalons ha tomado una actitud poco tranquilizadora para el imperio. A la «Época» escriben sobre este asunto lo siguiente:

En el campamento de Chalons, donde está reunida la guardia movilizada de Paris, y departamentos inmediatos, algun batallon parisiense, compuesto de republicanos, socialistas y jóvenes á quienes gusta la guerra de barricadas y el canto de la Marsellesa en los boulevares, pero no las fatigas de una guerra terrible y seria, se insurreccionaron anteayer, haciendo necesaria la presencia del mariscal Canrobert, acogido con gritos poco patriotas. El soldado de Sebastopol se dirige á ellos y los apostrofa terriblemente, diciéndoles que son indignos de vestir el uniforme de la Francia y que va á mandarlos á la escolta de Bismark. La reaccion es instantanea en los demás batallones de la guardia movilizada y en el mismo que estaba sublevado, y cuya mayoría pide ir á Metz y Strasburgo á pelear con los zuavos y los turcos, el gran terror de los soldados de la Alemania meridional.

—Bajo la firma del señor Miranda, vice-presidente de la comision española de Hacienda en Paris, dice el «Gaulois» de esta mañana:

«Parecen de tal manera convencidas las potencias que la guerra actual concluirá forzosamente en la reunion de un Congreso que ya están estudiando con gran esmero las cuestiones que han de ser sometidas á este supremo areópago internacional. Bajo el punto de vista de la futura paz ya hablamos el otro dia del pensamiento mas original de que se trataria antes que nada el de las zonas neutrales. En cuanto á los arreglos subsidiarios, hoy tenemos datos que nos hacen creer que la eleccion de un soberano para España seria una de las primeras cuestiones que se abordase en el futuro Congreso.»

Véanse los proyectos que están para estudiar en las altas esferas gubernamentales de Francia, Austria é Italia con respecto á este asunto. El duque de Aosta será indicado por el Congreso como el mejor candidato á la corona de España, puesto que podría reunir el derecho procedente de la soberanía nacional, y el derecho tradicional emanado de un artículo del tratado de Utrech.

En efecto, una de las cláusulas de aquel tratado, previendo el caso de la caída de los Borbones del trono de España, reserva á la casa de Saboya el trono de San Fernando, en el caso en que la dinastía borbónica dejase de reinar en la Península.

El gobierno español será antes consultado sobre este punto por las tres potencias que han de patrocinar esta combinación, y nada será hecho, por supuesto, sin contar con su aquiescencia y la del pueblo español.

Obtenido su concurso el triunfo de la candidatura del duque de Aosta no sería dudoso en el Congreso, puesto que de los seis representantes de las grandes potencias que en él tomarían asiento, tres le sostendrían. Se tienen también grandes esperanzas de atraerse á Inglaterra á este proyecto. Esta sería la parte pública de la negociación: en cuanto á la secreta, consistiría en arreglos particulares entre Francia, Austria é Italia de que sería una de las condiciones este proyecto.»

Madrid 11 de agosto

Se ha cerrado el Parlamento Ingles.

El gobierno ha mandado que en los casos que ofrezcan duda, la amnistía se interprete en sentido extensivo. Dícese que comprenderá al general Pierrad.

Parece que hay certeza de que los agentes montpensieristas promovían la agitación de anoche.

El gobierno español comunicará á las provincias los partes de la guerra.

Madrid 12 de agosto.

Durante toda la noche llovió en el campamento del ejército, impidiendo la lluvia la batalla.

En el Cuerpo legislativo se ha pedido que el mariscal Leboeuf se presente á la barra. M. de Keratry ha pedido más: esto es, que también se presenten el gobierno y el mariscal Bazaine.

M. Thiers ha explicado su actitud en medio de aplausos.

Créese que el estado de la atmósfera aplazará la batalla.

El conde de Pelikao, presidente del ministerio francés, ha dicho al Cuerpo legislativo que los reveses del ejército serán pasajeros, y que el desquite es tan seguro como próximo.

Han sido convocadas las cámaras italianas.

El señor Olózaga ha felicitado al gobierno por la amnistía, diciendo que no ha podido escoger momento más oportuno.

Un telegrama de Londres dice que M. Gladstone ha dicho que el gobierno inglés interpondrá sus buenos oficios á la primera oportunidad para restablecer la paz.

En Londres créese que esto se hará en breve.

Telégramas de Berlín dicen que el ejército francés es perseguido por la caballería prusiana; que se les ha cogido un tren de puentes; que los franceses han abandonado la fortaleza de Sutgtein, dejando en ella los cañones y municiones; y que el general alemán Bayer ha intimado la rendición á Straburgo, cuya plaza se halla sitiada, negándose el gobernador á capitular.

Dícese que M. Bright ha presentado su dimisión.

La escuadra francesa lleva tropas al Báltico.

Paris; 11 de agosto

El último despacho de Metz no señala ningún choque.

En la cámara se ha hecho una violenta acusación contra el precedente ministerio, en particular contra el mariscal Leboeuf, cuya imprevisión se incrimina.

La cámara votó ayer el curso forzoso de los billetes del banco del nuevo impuesto de quinientos millones. Se ha concedido el plazo de un mes para todos los vencimientos comerciales.

Corre el rumor de que las potencias neutrales tratan de reunir un congreso, pero la Francia, vencida, no aceptaría jamás la paz.

—Las noticias sobre la situación de París recibidas en Metz no han turbado allí el orden ni entibiado el entusiasmo del ejército y de la población.

—Un despacho telegráfico de Metz, recibido anteaayer en París, dice que, excitado el emperador Napoleon por varios de sus generales para que volviese á París, contestó: «¡Muerto ó victorioso!»

—El «Figaro» anuncia que el conde de Chambord está resuelto á ponerse al frente de una compañía de tiradores francos, en el caso de que el territorio de Francia sea invadido.

Igual determinación se atribuye á los príncipes de Orleans.

—La emperatriz Eugenia estaba indispuesta anteaayer, y se vió obligada á guardar cama durante todo el día.

No es extraño que, á pesar de la fortaleza y elevación de su espíritu, haya cedido un momento á la emoción que no han podido menos de producirle los graves é inesperados sucesos que se han precipitado estos días.

—Anteaayer llegó á París por el camino de hierro del Este un convoy de 1.800 heridos franceses, los cuales fueron recibidos en la estación por un numeroso público que atronaba el espacio con sus gritos de rabia y entusiastas vivas á Francia y al ejército.

—Si se cumplen en todos sus efectos los decretos mandando incorporar en la Guardia móvil á todos los hombres de 20 á 30 años, y á la Milicia Nacional sedentaria á los de 30 á 40, se obtendrá un efectivo numerosísimo, pues, según el último censo oficial, hay en Francia 3.760.000 de los primeros y 3.428.000 de los segundos.

Lo que falta es armamento para esta enorme masa de hombres.

—Un despacho de Viena, fecha 5, anuncia la movilización de las milicias húngaras para el 40 ó el 42 del corriente. Se habían comprendido activamente los trabajos de fortificación en Olmutz, Oswiecim, Cracovia y Eperies sobre cuyo último punto marchaban todas las tropas de ingenieros existentes en Hungría.

La impresión general de las cancillerías europeas es que si Austria se decide á ponerse al lado de Francia para vengar sus desastres de 1866, su beligerancia sería la señal de una conflagración general, pues Rusia solo espera esto para hacer marchar sus ejércitos en defensa de Prusia. Holanda y Dinamarca se unirían en este caso á Francia.

Madrid 12 de Agosto.

Telégramas de París dicen que se ha decretado el curso forzoso de los billetes de banco.

Ha sido aprobado por unanimidad el empréstito de mil millones para los gastos de la guerra.

Háblase nuevamente de la abdicación del emperador. Se desmiente que el señor Rivero tenga inteligencias con la «Discusión».

Espérase que la diplomacia evitará la batalla de Metz.

Madrid 13 de agosto,

Telégramas de Berlín confirman las noticias dadas ayer relativas á interponer Inglaterra sus buenos oficios para restablecer la paz y la que se refería al sitio de Estrasburgo.

Ha fondeado en Cádiz la escuadra inglesa.

Telégramas de Bruselas dicen que Francia no puede contar con Austria ni Italia.

Corren rumores de que el cónsul francés en Canton ha sido atropellado.

—Tres por 100 consolidado: 23'25'60 y 70.—Obligaciones ferro-carriles: 45'90

Crónica local.

El sábado de la pasada semana se presentó en la plaza del mercado la Comisión del Excmo. Ayuntamiento que tiene á su cargo el orden y policía del mismo. Examinó los objetos que estaban á la venta pública para asegurarse de su buena calidad, revisó los pesos y medidas, fueron decomisados algunos objetos, y por último se dieron diferentes disposiciones para evitar los abusos que se observaron. Aplaudimos el celo de la Comisión, deseando que sean frecuentes estas visitas.

El viernes entre cinco y seis de la tarde tubo una grande avenida el río Oñar á causa de una tormenta

que descargó por la parte de Bruñola, Estañol, Ayguaviva y demás pueblos de aquella comarca. En Gerona llovió poca cosa aunque los truenos se dejaron sentir con repetición. El tiempo ha serenado completamente.

En la antigua administración de loterías, sita en los arcos de la plaza de las Coles, acaba de abrir don Enrique Murtra una lujosa tienda de perfumería y otros objetos curiosos de mercería y quincalla.

La novedad del surtido y el deseo que anima al interesado de proporcionar sus géneros con la posible baratura, hace esperar la concurrencia de compradores, á que convida también el punto céntrico de este lindo establecimiento, pintado, tapizado y adornado con sencillez al par que esquisito gusto.

No habiendo sido posible el domingo pasado ejecutar la función gimnástica á causa del mal tiempo, tendrá lugar hoy una compuesta de ejercicios nuevos, entre ellos el arriesgado salto de los dos trapecios volantes y los Perros sabios: escenas de gracias y otros diferentes juegos dando fin la función con el aplaudido baile cómico y bufo parodia del Maville.

En la dehesa á las 5 y media de la tarde.

Se han repartido las entregas 64 á 76 que comprenden parte de la provincia de Oviedo de la importante y utilísima obra, Concordancias métrico-decimales de Wal, y el cuaderno 23 á 25 del Diccionario de la L. C. por Marty Caballero, que está publicando el conocido Editor D. Manuel Rodríguez, de Madrid.

Recomendamos á nuestros lectores la adquisición de ambas obras, tanto por su utilidad como por su extraordinaria baratura.

MERCADO DE GERONA DEL DIA 13 DE AGOSTO.

Trigo (la cuartera)	70 reales.
Mezcladizo.	62
Cebada.	36
Maiz.	50
Judías.	96
Habas.	48
Mijo.	»
Garbanzos.	100
Fayol.	48
Avena.	34
Centeno.	40
Arroz. (el quintal)	84
Aceite. (el mayal)	56

EL LIBRO AZUL DE INGLATERRA.

(Conclusion.)

Observará V. E. por toda esta conversacion lo urgente que es que alguna mano amiga calme la irritación entre los dos Gobiernos, pues la herida causada por el conflicto español, lejos de estar cerrada, es hoy más profunda que nunca.

Es evidente que el conde de Bismark lamenta la actitud del rey respecto del conde Benedetti, y que la opinion pública en Alemania siente la necesidad de alguna medida enérgica para salvar el honor de la nacion.

El único medio de calmar la irritación del pueblo alemán y restablecer la confianza en el mantenimiento de la paz sería una declaración del Gobierno francés de que el conflicto español ha terminado satisfactoriamente, haciendo justicia á la moderada y pacífica actitud del rey de su Gobierno, y de que las buenas relaciones existentes entre los dos Estados no corren ya peligro alguno. Si estos consejos no prevalecen en el ánimo del Gobierno francés, la guerra será inevitable.

Lord Granville escribe á un tiempo el 15 de julio á los embajadores de París y Berlín lo siguiente:

«El Gobierno de S. M. deplora profundamente, que

según las apariencias todas, el rompimiento entre Francia y Prusia aparece inminente. Deplora la posibilidad de esta calamidad, no solo por las dos potencias con quienes les liga íntima amistad, sino por la Europa entera.

Pero deseando no desaprovechar la mas leve probabilidad de impedirlo, apela al vigésimo tercero protocolo de las conferencias celebradas en París en 1856, en las cuales los plenipotenciarios no vacilaron en expresar á nombre de sus gobiernos el deseo de que los Estados, entre los cuales surgiesen serios conflictos, antes de apelar á las armas recurriesen, mientras las circunstancias lo permitiesen, á los buenos oficios de una potencia amiga, y con tanta mas razon debe hacerse esto, cuanto la cuestion pendiente hoy entre ambas potencias se encierra en muy estrechos límites.

El Gobierno de S. M., por tanto, sugiere á Francia y Prusia en idénticos términos, que antes de proceder al extremo de la guerra, recurran á los buenos oficios de alguna ó algunas potencias amigas aceptables para ambos, estando la Inglaterra pronta á aceptar por su parte esta misión.

Pero dos dias antes de la fecha de esta nota habia llegado á París el fatal telégrama anunciando el supuesto insulto al embajador francés. Lord Lyons refiere así el cambio operado inmediatamente en la opinion pública:

Mi último despacho le presentaba el favorable estado de la cuestion. Durante la primera parte de la noche siguiente hubo grandes esperanzas de conservar la paz. Se pensaba que si la renuncia del mismo príncipe venia á confirmar la hecha por su padre, la declaracion de España de que tal candidatura estaba concluida terminaria la cuestion. El lenguaje de los ministros mas influyentes era pacífico y se esperaba alguna explicacion satisfactoria de Prusia para declarar terminada la cuestion.

Pero durante la mañana todo cambió. Un telégrama del encargado de Negocios de Berlin dijo que la *Gaceta oficial* habia publicado un artículo anunciando que habiendo pedido el embajador francés al rey prometiese que no consentiria que un Hohenzollern fuese candidato al trono de España, S. M. se habia negado á recibir al embajador y dichole por un edecan que no volveria á tratar con él de la cuestion. Este artículo cambia radicalmente el punto de vista del gobierno francés. El emperador vino á París, y en el Consejo se acordó presentar á las Cámaras una declaracion hostil á Prusia.

Hice grandes, pero inútiles esfuerzos, para ver al duque de Grammont; pero envié á Mr. Ollivier un ruego á nombre del gobierno de S. M. de que no se precipitase á medidas extremas, comprometiendo al gobierno por una declaracion prematura ante las Cámaras.

Aconsejé, como más digno y prudente, esperar al dia siguiente, y cuando la cuestion estuviese completamente esclarecida. En el interin, y aunque no era generalmente conocido el artículo de la *Gaceta de Alemania*, la escitacion popular era tan grande y en el ejército existia tal irritacion que era difícil impedir un grito de guerra si no se anunciaba algun triunfo diplomático. Si los periódicos de la tarde hacian conocer la actitud de Prusia, seria difícil contener la irritacion del pueblo, no habiendo más medio de calmarla que una actitud enérgica respecto de Prusia.

Las sesiones de las cámaras han pasado, según mi deseo, sin comunicacion alguna del gobierno que haga irreparable la situacion.

Pero á pesar de esto no puedo dar á V. E. esperanza alguna de que pueda evitarse la guerra. Haré todo lo posible en nombre del gobierno de S. M. para impedir esta gran calamidad; pero temo que mañana se hagan ante las cámaras declaraciones equivalentes á la guerra.

El dia siguiente se verificó, en efecto esta profecía, pero el embajador inglés tuvo una conferencia con el duque de Grammont, que refiere así:

«París 13 de julio.—A pesar de que el gobierno se prepara enérgicamente á la guerra he podido ver al duque de Grammont. Me habló del despacho sobre mediacion de Inglaterra. Empezó dando gracias al gobierno de S. M. por los amistosos esfuerzos que

habia hecho para alcanzar una solucion favorable de la cuestion con Prusia. Pero los esfuerzos de Inglaterra habian fracasado ante los últimos actos del gobierno prusiano.

El gobierno habia insultado deliberadamente á la Francia, declarando al público que el rey habia dirigido un desaire al embajador francés. Era evidente la intencion del gobierno prusiano de ganar popularidad en Alemania obrando descortesmente y humillando á la Francia. No solo la nueva ofensiva á Francia habia sido publicada en la prensa, sino que se ha comunicado oficialmente por telégrafo á los agentes prusianos en Europa.

Hasta este suceso, las negociaciones tenian un carácter privado, siendo por especiales circunstancias conducidas directamente con el rey de Prusia. El conde Bismark se ha estado en el campo, siendo imposible tratar con él, Mr. de Thile afectó no conocer la cuestion, y que la cuestion no tocaba al gobierno, sino al rey personalmente. Aunque en principio esta distincion no era admisible, esto obligó á Francia á tratar con el rey directamente, yendo á Ems el conde Benedetti. La negociacion no fué satisfactoria pero mientras permanecia privada podia tener buen término. La descortesia del rey no recibiendo al embajador de Francia habia sido agravada al publicar el gobierno ante la Alemania la ofensa inferida al embajador. Esto era lo que constituia la verdadera ofensa que la nacion no podia soportar, sintiendo vivamente el gobierno no serle posible aceptar los buenos oficios del gobierno de S. M.

Pasando al segundo memorandum relativo á la declaracion hecha por el duque de Grammont ante las cámaras afirmando que la mayor parte de las potencias, incluso la Gran Bretaña, habian apoyado á la Francia, insistió en la exactitud de esta apreciacion, pues los esfuerzos hechos por el embajador inglés en Madrid y en otras partes para que el príncipe Leopoldo retirase su candidatura, indicaban ciertamente que consideraban asistia razon á la Francia para quejarse de la eleccion de este príncipe y de la forma en que habia surgido esta candidatura.

Recordé á Mr. de Grammont, que el gobierno inglés habia sostenido siempre no haber motivo para recurrir á medidas extremas; contestando Grammont, que no habia dicho lo contrario respecto á la opinion de Inglaterra; aplicándose además sus palabras á la primera faz de la cuestion, y antes de que la última ofensa les hubiese obligado á tomar medidas extremas. La discusion sobre esto duró algun tanto.

Mr. de Grammont, dijo conocia el sentimiento público de la Inglaterra contrario á la guerra; pero esperaba no seria favorable á los que primero iniciaron las hostilidades, y que Francia suspenderia las simpatías de Inglaterra.

Contesté, que el Gobierno inglés no podia considerar la cuestion bajo el mismo punto de vista que el Gabinete imperial; pero que nunca habia dado pruebas más grandes de sus sentimientos amistos que en las presentes circunstancias, no perdonando esfuerzo para alcanzar la satisfaccion de Francia deseaba. No oculté que el Gobierno inglés tenia razon para creerse burlado en sus esperanzas pacíficas, pues creia que la renuncia del príncipe á la corona de España era cuanto podia desear. Habia hecho inmensos esfuerzos para alcanzarla, y ahora veia que Francia exigia más. Sin embargo de esto, y cualquiera que fuese el desenlace, no por esto disminuirian los sentimientos amistosos que habian sido el feliz resultado de la cordial inteligencia existente durante tantos años entre los dos Gobiernos y las dos naciones.

Despachos de los ministros ingleses en San Petersburgo y Viena, refieren los buenos consejos dados por Rusia y Austria. El Gobierno de Rusia habia aconsejado en Berlin prudencia y moderacion, esperando que el rey de Prusia declararia solemnemente que no habia tenido parte en la eleccion del príncipe Leopoldo, y que hecho esto, Francia admitiria que no habia razon para una guerra con Prusia... Pero si Francia estaba resuelta á tener una guerra con Prusia por la elevacion de un Hohenzollern al trono de España, podia hallar un pretexto tambien para ello, pidiendo á Prusia cumplierse las estipulaciones del tratado de Praga respecto á Dinamarca.

El conde Beust canceller del imperio austriaco, dice que su embajada en Berlin ha hecho todo lo posible para favorecer una solucion pacífica. Hemos hecho cuanto era dable para disuadir á Francia de que adoptase una resolucion extrema, pero no tenemos, añade, grandes esperanzas de impedir la marcha fatal de los acontecimientos. Nadie era mejor juez que Austria del estado del sentimiento público en la Alemania meridional, y estaba convencido de que Francia se engañaba si creia contar con las simpatías de estos Estados. Así se lo ha manifestado en interés de la paz.

Al fin, Francia y Prusia declararon la guerra, y entonces el Gobierno inglés se consagró á salvar los derechos de los neutrales. Francia y Prusia dieron mútuas seguridades respecto á Bélgica, Holanda y Suiza. Se requeria tiempo para la proteccion de los buques y propiedades neutrales, y los despachos demuestras que en esta parte las dos potencias han concedido con buena voluntad lo que se le pidió. El final de estas negociaciones es la repulsa de la mediacion inglesa, tanto por Francia como por Prusia.

El duque de Grammont reconoció cortesmente los buenos oficios del Gobierno inglés en una nota á su embajador en Lóndres, esperando que la opinion pública reconoceria pronto en Inglaterra que el Gobierno del emperador no tenia otro camino que el seguido. No se habla en estos despachos, ni del insulto en los jardines de Ems, ni de que Francia hubiese pedido una carta de excusa al rey Guillermo.

La impresion que estos documentos ha hecho en Inglaterra, ha sido en lo general favorable á Francia, sin aprobar no obstante su precipitacion en declarar la guerra.

Inglaterra y el Sr. Olózaga han hecho todo lo posible por preservar la paz; pero faltó lord Clarendon con su inmensa influencia en Tullerías y en Alemania.—(La Epoca.)

ANUNCIOS.

Enfermedades del pecho.

JARABE de Hipofosfito de Cal, por Grimaul y C.^a farmacéuticos de S. A. I. el príncipe Napoleon en París.

La eficacia de esta preparacion ha sido comprobada desde 1857 por los mas célebres medicos.

Bajo la influencia de este maravilloso remedio se calma la tos, desaparecen los sudores nocturnos y el enfermo recobra rápidamente la salud. Tambien se emplea con el mas brillante resultado en los «resfriados, catarros, bronquitis é irritaciones de pecho»

Pildoras restauradoras

del doctor Fors á base de carbonato mangano ferroso y de Pepsina Panacea de las personas débiles sin distincion de sexo ni edad y especialmente útil á las mugeres opiladas. Cada frasco va cerrado con la firma del autor y acompañado de un estenso prospecto.

Injection Brou.

Higiénica, infalible y preservativa: La única que cura sin auxilio de otro medicamento las gonorreas y demás flujos.

CAPSULAS RAQUIN. COPAIBA PURO DE PARIS.

Despues de cien curaciones obtenidas de igual número de enfermos, la Academia de medicina ha declarado que estas cápsulas son superiores á todas las demás preparaciones. Para precaverse contra la falsificacion exíjase el nombre del inventor RAQUIN que lleva cada frasco.

Pildoras legítimas

DEL DOCTOR BRANDRETH DE NUEVA-YORCH.
Prospectos gratis.

TINTURA DE ÁRNICA SUIZA.

Indispensable á todas las familias y á los viajeros.

Depósito en la Botica Universal de D. Joaquin Ametller y Viñas, calle de la Cort-Real número 4 Gerona.

GERONA.

Imprenta á cargo de Pablo Puigblanqué y Forment
Plaza de la Independencia núm. 15. bajos.